
“董主任，我们村要庆祝下山 10
周年，准备演 5 天 5 夜大戏，您一定
要来啊。”春节前夕，浙江省武义县
西联乡几位村民见到董春法，热情地
打起了招呼。

在革命老区武义县，谈到下山脱
贫，人们就会马上提起董春法。他的
名字与下山脱贫紧紧连在一起，深受
当地干部群众尤其是广大下山农民称
赞。自1993年上任以来，董春法在武
义县率先探索“下山脱贫、异地发
展”换血式扶贫之路，帮助全县 5 万
多贫困农民走出大山、告别贫困。今
年 74 岁的董春法 2003 年从县扶贫办
主任岗位退休后，至今仍为下山民众
奔走操劳。

武义地处浙江中部，三面环山。
董春法上任时，摆在他面前的是一个
严酷的现实：全县 23 个乡镇 3 万人，
有 13 个乡镇 11 万人戴着贫困“帽
子”，其中8万多人居住在高山区和深
山区。

面对现实，董春法做的第一件事
是深入南部贫困山区走访调研。3 个
多 月 里 ， 他 走 访 了 212 个 建 制 村 、
734 个自然村，亲身感受到了深山居
民在行路、上学、婚姻、就医、用水
用电、发展经济方面存在的诸多难
题。随着调查的深入，他发现以往采
取的救济式扶贫路子，不能让困难群
众彻底摆脱贫穷。要让高山上的农民
拔掉穷根，只有下山脱贫一条路。

然而，想要引导山区农民搬迁下
山，搬到哪里？宅基地怎么解决？资
金哪儿来？董春法对在操作实践中可能出现的每个难题都不放
过，想尽办法找出对策。最后，这份下山脱贫调研报告引起县
委、县政府的高度重视。1994 年 5 月，一个专门引导鼓励山
区农民下山脱贫的“县政府令”—— 《武义县高山深山农民居
住迁移试行办法》 正式出台，掀起当地帮助山民搬迁下山、易
地脱贫的工作热潮。

要让祖祖辈辈居住在高山上的农民搬迁到山下，大大小小
的难题数不胜数。最难的是做通群众的思想工作，对那些留恋故
土的老人更是如此。“黄山村搬迁时，有户人家思想工作特别难
做。我凌晨 3 点就起床，爬上山刚好天亮。他们正在烧火做饭，我
就坐在灶前一边烧火，一边拉家常，劝说他们下山。最终，他说，
老董，我相信你，一定会搬迁下山！”董春法回忆道。

西联乡景阳村党支部书记吴锡文说，当年景阳村搬迁下山
时，全村 160 多户 540 多人的村址选择、地基安排、口粮田征用、
建房资金等，都是董春法帮忙联系的，一个月老董来村里 28趟。

2003 年 8 月，董春法到了退休年龄。消息传开后，18 个下山
脱贫村联名向武义县委县政府写信挽留。最终，县里决定让董春
法办理退休手续，但退休不退岗。一转眼，14年过去了。

“把贫困村搬迁下山只是在致富路上走出的第一步。”董春
法说，下山农民要在山下稳得住，关键还是要有活干、有钱
赚。为此，他为下山农民联系了几千个就业岗位，还引导山区
农民种植高山蔬菜，帮他们选地块、选良种，请专家进行技术
辅导。

金华市委常委、武义县委书记钟关华说，老董还主动担任
起推广下山脱贫做法的义务宣讲员。近年来，武义下山脱贫经
验吸引了专家学者和全国许多地区人员前来考察，董春法成了
宣讲的不二人选。

董春法真心实意、苦干实干的作风让当地干部群众尤其是
广大下山脱贫农民深为感动。在他家里，有 20 多根拐杖和 30
多块牌匾，都是下山脱贫村民为表达感恩之情送给他的。在董
春法看来，这些都是用钱买不到的，是百姓的一片心意。“不
当官后，老百姓照样对你很亲热，这是最大的奖赏。”

“您好，有您的快递！”
每个收到快递的人都很高兴，但您

是否了解快递员每天的工作和生活？电
话那头，为您答疑解惑的客服人员又有
何喜怒哀乐？他们对猴年有着怎样的期
许？近日，记者来到圆通公司和平里分
公司体验快递员的生活，为您勾勒几幅
快递公司的人物肖像。

快递员王鹏飞：
坚守一线，乐在其中

2 月 1 日是腊月廿三，过年的喜庆
气氛已经笼罩在京城的各个角落。圆通
公司北京和平里分公司快递员王鹏飞
和往常一样，早上 6 点半起床洗漱，吃
罢早餐就去分拣包裹。7 点 50 分，他把
快递包裹整齐地放进电动车，带着记者
开始了一天的投递工作。

1986 年出生的王鹏飞是河南安阳
人，脸上总是带着阳光般的微笑。2014
年3月，他开始在圆通和平里公司工作。

“我觉得和两年前刚参加工作时
比，现在大家对我们越来越理解和尊重
了。前段时间，我在送快递时左眼眶被
门撞了一下。走到电梯时，左眼眶特别
疼，流了不少血。这时，一位阿姨看见了，
去药店给我买来云南白药和创可贴。附
近的卫生所大夫还给我清理了伤口，阿
姨给我煮了鸡蛋，让我用作消肿。我非
常感谢他们！”王鹏飞充满感激地说。

2015 年，王鹏飞每天上午 10 点都
去安定门外大街一栋写字楼送快递。

“租用这栋写字楼的大约有 30 家公司，
每家公司每天平均收发 1 票快递，全年
有 10000 多票。我送的快递绝大部分是
80 后或者 90 后的，他们购买的物品有
健身器械、母婴用品、电子产品等。现
在，年轻人的网购生活越来越丰富了！”
王鹏飞说。

“哟！你都带徒弟了！”安华里四区二
单元的一位阿姨见到王鹏飞带着记者走
街串巷，发出了这样的询问。王鹏飞说：

“不是徒弟，他是记者，是来了解我们快
递员工作的。”他说，由于经常来这里送
快递，这个小区的不少住户他都认识。为
了方便工作，王鹏飞把安华里社区各栋
楼的位置背了下来，做到了胸有成“图”，
送快递的速度也越来越快。

“2015 年，我们分区领导给每位员
工进行了细致的培训。比如，怎样收件

和派件、各个地区的货物到北京需要多
长时间等。干我们这行‘坐骑’特别重
要，公司给我们在‘双十一’前配备好了
新的电动车，定期更新保养。这样，我们
就不用再像以前那样，爆胎了临时在路
边找师傅修啦！”说起 2015 年的高兴事
儿，王鹏飞喜笑颜开。

2 月 1 日，王鹏飞送了 100 多个快
递，下午 6 点才回到公司。本以为他会
歇一会儿，没想到他又忙了起来。他把
一天取的件卸车分类，然后把需要打包
的物件打包封装，还在每个件上准确无
误地写明目的地，以免发错地儿或是延
迟发货，然后是揽件，最后是交件。他在
操作台上逐个扫描，一直忙到晚上 10
点多才休息。

“一天平均工作 10 个小时左右，累
吗？”面对记者的提问，王鹏飞腼腆地笑
了笑说：“由于快递多，忙到十一二点是
常有的事儿。去年五一假期，我就回家
待了 2 天，加上我爸生病时请了 5 天假，
一年假期不到 10 天。但是，妻子理解
我，她还给我打气，孩子也懂事。想到我
是用自己的劳动撑起了远方的家，就特
别有劲、特别有男子汉的自豪感！”

虽然“感觉还是好人多”，但王鹏飞
也坦言，希望新的一年里，收快递的买
家能给予快递员更多的尊重和理解。

“有时候也会遇到特难缠的客户，例如，
有的客户五次三番催促我们送件上门，
我们几次送上门，客户又不按说好的时
间在家等待；家里有小孩的客户，手机

调成静音，我们打十几次电话都没人
接，打通电话时他们又嫌声音大。希望
有特殊要求的客户能在大门上写上‘请
小声打电话’等字样，我们也就能根据
实际情况来送了。”王鹏飞说。

客服李学丽：
争创一流服务

今年 27 岁的李学丽是在圆通和平
里分公司工作了近 5 年的员工。说起
2015 年的工作状态，她微笑着说：“感
觉去年我们的客户服务工作更加精细
了，猴年我们会更‘给力’。”

李学丽介绍说，2015 年的业务比
较火，而且像小米手机等大客户越来越
多，现在的客服沟通方式也不是单一的
打电话了，还有 QQ 群、阿里旺旺等方
式，灵活而方便。

“马上就到年关啦，因为有些快递
网店暂停，或者因为下雪等原因，有些
客户特别着急，不停地打电话过来问我
们怎么快递还没收到，这个时候我就会
给他们耐心解释，现在公司的相关规定
也越来越完善，我们会在第一时间查
单，根据规定来处理、反馈。前几天，有
一位客户填错了单子，把甘肃写成了宁
夏，我们立即和分转中心联系，查明了
问题，并把快递送到了甘肃，客户非常
感谢我们，还要给我们送锦旗。其实，第
一时间把快递送到客户手中，是我们最
大的心愿。我相信，只要用心没有做不
好的事情。”李学丽说。

和平里分公司一共有 16 位客服人
员，她们都和李学丽一样一丝不苟地工
作着。虽然天气寒冷，但是屋里却能感
受到浓浓的暖意，记者也被她们昂扬向
上的精神深深感染了。

“和平里客服部的工作人员特别想
在新的一年里斩获新荣誉，争取成为
北京乃至整个圆通公司的优秀客服团
队。用优质的服务回报每一个选择客
户，化解他们的烦恼和忧愁，我们有
信心！”李学丽踌躇满志地说。

李学丽介绍说，从 2 月 6 日到 2 月
12 日，虽然圆通公司进入了春节模式，
但是公司对于春节期间的轮岗值班工
作已经作了细致的安排，保证春节期间

“不休网、不拒收、不积压”。

操作部李振云：
创新，让工作更轻松

对快递公司来说，分拣环节非常重
要，如果处理顺畅，可以大大提高派件
的效率。见到记者，操作部主管李振云
详细介绍了和平里分公司经理吴枝法
自创的“分拣密码”。

原来，分拣密码是 18 个数字，分别
对应 18 个区域。“类似邮政编码一样，
可以长期固定使用。每天，派往北京转
运中心的 5 名业务骨干对分拣往和平
里网点的快件先进行‘编码’，这也是对
快件复检的过程，降低了中心的错分
率。快件运抵网点后，即使是新来的员
工，也可以上阵分拣，照着数字编码分
别放入对应的快件筐，分公司还经常
开展业务技术大练兵，尤其针对‘分
拣密码’大量进行培训和考核，对于
考试合格的，给予一定的技术浮动奖
励，这样技术能手越来越多了。”李振
云解释说。

李振云拿出一个快递说：“你看这
个三段码‘010-100-004’，010表示是
北京的件，100 是分拨中心，004 是分公
司的代码，标着 4 号的快件，放入 4 号快
件筐即可，如果 4 号快件筐有 3 个，说明
负责该区域派送的有 3 名快递员，一目
了然，无需像以往那样，只能由熟悉业
务的人员来进行分拣。通过上线的流水
台平台，区域分拣码，一车快件，以前大
约需要分拣将近 2 小时，但自从使用

‘分拣密码’法之后，因很多人都可以上
阵分拣，半个多小时就能完成分拣，相
当于缩短了 1 个多小时。因为分拣效率
提高，相应地给派件留出了更多的时
间，签收率保持在 90%至 97%之间。是
不是很神奇？”李振云自豪地说。

值班站长日记

发车前一刻找到奶奶了
2016年2月6日 晴

北京南站值班站长 梁 娜

春节临近，福建北部山
区小城泰宁县笼罩在喜庆的
气 氛 中 。 城 关 金 岁 坊 十 一
巷，家家张灯结彩。85 岁的
魏铭老人就住在这条小巷里。

2 月 3 日上午，记者随福
建省委主要领导一行走进魏
铭的小院，看望这位当年闽浙
赣城市地下工作部的老交通
员。1948 年，魏铭来到泰宁参
加党的地下工作，从此在这座
小城定居。他指着墙上的全家
福照片说，每到过节时，孩子
们从四面八方回到身边，这是
他和老伴最快乐的时光。

地处闽赣两省交界的泰
宁，是全国 21 个原中央苏区
县和福建省 23 个扶贫开发重
点县。如何帮助当地贫困人
口尽快摆脱贫困，是各级党
委、政府最关心的问题。近
年来，泰宁县依托其所拥有

的“世界自然遗产”和“世
界 地 质 公 园 ” 两 块 金 字 招
牌，努力做好做活扶贫文章。

今年 58 岁的汤道禹父母
长期卧病，全家 9 口人靠务
农维生。2014 年，汤道禹所
在的杉城镇与台湾合作开发
了“耕读李家”旅游项目，
镇政府将他家的土地流转给
项目所需的“李家菜地”，专
门 种 植 无 公 害 蔬 菜 供 应 游
客，同时聘请他们夫妇担任
菜地管理员，两人每月工资
收入有 4500 元，年可增收
60000 元，孩子们也由县扶
贫办推荐到当地企业就业。
短短一年，汤道禹一家就摘
掉了贫困户的帽子。

如今，泰宁县 8903 名贫
困人口已有半数实现脱贫，
农民人均纯收入连续 4 年保
持两位数增长。

让 快 递“ 爱 心 接 力 ”
本报记者 崔国强

2月6日下午3点多，一位同事将
两个七八岁的小姑娘带到值班室。他
告诉我，这两个孩子一直在候车大厅
转悠，问他们家长在哪，都说不知道。
安全起见，他就把孩子带到我这里，让
我帮她们找家长。

两个孩子不哭也不闹，似乎还没
有意识到问题的严重性。经询问，原来
这两个孩子是跟着老师来北京参加舞
蹈比赛的。今天要跟老师一起返回南
京，其中一个孩子的奶奶还陪在身边。
孩子们知道老师和奶奶的名字，可广
播了好几遍，都没有人来认领。我们又
到检票口寻找，依然没有结果。

眼看发车时间快要到了，这时我
突然灵机一动，问孩子们：“你们还记
得候车的地方什么样吗？”“记得，是个
没有窗户的大屋子。”“屋子门口有阿
姨吗？穿什么颜色的衣服？”“有阿姨，
穿蓝色的衣服。”

一听这句话，我心里有了底。根据
描述，她们很有可能是在爱心候车室
跟大人走散的。我赶紧把孩子带过去，
果然在那里找到了孩子的奶奶，随后
又联系上了孩子的老师。

一问才知道，孩子奶奶以为孩子
跟老师在一起；而老师以为孩子跟奶
奶在一起，谁也没留意听广播。我赶紧
催促她们上车。还好，没有误车。

（本报记者 冯其予整理）

泰 宁 访 贫 记
本报记者 石 伟

五万农民
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—
—记浙江省武义县扶贫办原主任董春法
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不再有车站广场上奔跑赶车的匆
忙脚步，不再有售票大厅排成长龙的
购票队伍，也不再有候车大厅里的人
山人海⋯⋯2 月 5 日、6 日两天，记者
在宁夏银川火车站采访时感受到，这
里的客流量与平时差别不大，想象中
的春运期间那种客流高峰并没有出
现。如果不是远处不时响起的鞭炮声
和火车站大厅里的猴年吉祥物，让人
很难想到这是春运。

“原以为这两天人会很多很挤，进
站会比较麻烦，没想到和平时一样，很

顺利！”旅客马秀敏告诉记者，她在银
川生活了 20 多年了，每隔几年春节都
要回河北老家一趟，“以前回家过年，
既高兴又犯愁。愁的是票难买、车难
坐。现在好了，网上买票、卧铺直达，
十几个小时就到了！”

春运是铁路部门一年中最重大、
最紧张的工作，从上到下都要投入大
量的人力保证安全和服务。为了保证
春运，今年银川火车站售票厅和候车
厅增加了工作人员、执勤民警和武警，
还有宁夏高校的一些志愿者。记者采

访时，银川火车站为旅客排演的春节
晚会正在进行，200多名提前进站的旅
客正兴致勃勃地观看，现场秩序井然。

银川火车站提供的数据显示，2
月 5 日该站实际发送旅客 13690 人，
远远低于预计的 3.8 万人。在今年该
站增加成都、杭州和邯郸方向 3 趟旅
客列车的情况下，仅比去年同期增加
2000 人。“其实，从 2014 年春运开始，
银川火车站就出现了这一变化，人山
人海的现象没有了。”银川火车站工作
人员高广才告诉记者，之所以出现这
种变化，一是因为民航、公路的分流，
特别是自驾车的增加；二是铁路运量
的增加。目前，银川火车站每天开行旅
客列车 27 对，比 2014 年增加了 7 对，
运量增加了不少；三是网上售票后，旅
客无需到车站购票，提高了服务效率，
方便了旅客，大大分散了车站的客流。

2月 1日 7点 50分，圆通速递和平里分公司快递员王鹏飞开始了送件工作。

本报记者 崔国强摄

银川火车站：

“春运高峰”渐成记忆
本报记者 拓兆兵 许 凌

2 月 5 日，在由贵

阳开往烟台的 K1202

次列车上，成都铁路

局贵阳客运段职工黄

绍基现场为旅客书写

春联。

据 了 解 ，15 年

来，黄绍基一直坚持

在列车上现场书写春

联赠送旅客，已累计

送出春联 4500多幅。

本报记者

吴秉泽摄


